
ATA DA 1429ª REUNIÃO DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DA ESCOLA DE 
MINAS, EM 10 DE DEZEMBRO DE 2020 

Aos dez dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte, reuniram-se para a 1429ª 1 
Reunião do Conselho Departamental da Escola de Minas, em Plenária Virtual (Google Meet), 2 
sob a Presidência do Cons. Issamu Endo, diretor da Escola de Minas, os seguintes 3 
conselheiros: Adilson do Lago Leite, Agnaldo José da Rocha Reis, Alberto de Freitas Castro 4 
Fonseca, Alice Fernanda de Oliveira Costa, Aline de Araújo Nunes, Aloísio de Castro Gomes 5 
Júnior, Andréa Regina Dias da Silva, César Falcão Barella, Christianne de Lyra Nogueira, 6 
Cláudio Eduardo Lana, Clécio Magalhães do Vale, Danton Heleno Gameiro, Douglas Cristian 7 
da Silva, Elisângela Martins Leal, Fernanda Alves de Brito Bueno, Guilherme José Cunha 8 
Gomes, Helton Cristiano Gomes, José Alberto Naves Cocota Júnior, Leonardo Barbosa 9 
Godefroid, Lucas Deleon Ferreira, Luciana Gomes Castanheira, Luís Antônio Bortolaia, Luiz 10 
Cláudio Cândido, Margarida Márcia Fernandes Lima, Paulo de Castro Vieira, Paulo Henrique 11 
Vieira Magalhães, Paulo Marcos de Barros Monteiro, Ricardo Azoubel da Mota Silveira e 12 
Rosa Malena Fernandes Lima. Justifica-se a ausência dos seguintes conselheiros: Carlos 13 
Enrique Arroyo Ortiz, José Margarida da Silva e Bruno Eduardo Lobo Baêta, por estarem 14 
participando de bancas de doutorado; Tito Flávio Rodrigues de Aguiar, Fernando Gabriel 15 
Silva Araújo e Carlos Eduardo Ferraz de Mello, por razões médicas; Edison Tazava, por 16 
questões administrativas do departamento; Kerley dos Santos Alves, que está de férias; Luís 17 
de Almeida Prado Bacellar, que está em reunião. Havendo quórum, o Presidente passou ao 18 
item I – EXPEDIENTE: 1. Posse de representantes docentes. O Presidente empossou os 19 
docentes Claver Antônio Fontes Vilela e Gustavo Nikolaus Pinto de Moura, eleitos como 20 
representantes titular e suplente, respectivamente, dos docentes do departamento de 21 
Engenharia de Produção, Administração e Economia. 2. Comunicações. Do Presidente: i. A 22 
diretoria recebeu da Proplad a solicitação de envio do relatório anual até o dia 31.01.2021. Por 23 
isso, os departamentos devem enviar os relatórios à diretoria até 25.01.2021. ii. O MEC 24 
expediu uma portaria em início de dezembro, que já foi revogada, e outra em seguida 25 
determinando o retorno das aulas em março de 2021. Entretanto, a Pró-Reitora de graduação 26 
afirmou que o calendário aprovado pelo CEPE será mantido. 3. Ata da 1428ª reunião 27 
ordinária, realizada em 17 de novembro de 2020. Colocada em discussão, houve duas 28 
sugestões de correção de erros ortográficos. Colocada em votação, a ata foi aprovada com a 29 
abstenção dos Cons. Lucas, César, Alice e Guilherme. O presidente solicitou a inserção de 30 
três itens na pauta: 11- Processo 23109.009055/2020-24 – Institucionalização da Renovar 31 
Consultoria Júnior; 12- Processo 23109.008365/2020-21  - prestação de contas de projeto de 32 
prestação de serviço do Deamb; 13- Processo 23109.009545/2020-21 - Prorrogação de 33 
afastamento de docente do Demet para capacitação. Colocada em votação, a solicitação foi 34 
aprovada por unanimidade. II – ORDEM DO DIA: 1. 1. Reconhecimento Institucional de 35 
Empresa Júnior do curso de Arquitetura e Urbanismo, referente ao Processo SEI 36 
23109.007732/2020-70. Foi colocado em discussão o plano acadêmico da ARQ Júnior 37 
Projetos e Consultorias, que será orientada pelos docentes Clécio Magalhães do Vale e 38 
Fernanda Alves de Brito Bueno. Colocado em votação, o plano foi aprovado por 39 
unanimidade. 2. Composição de comissão de estágio probatório de docente do Degeo. Foi 40 
colocada em discussão a indicação dos docentes Luís de Almeida Prado Bacellar (lotado no 41 
Degeo), Leonardo Eustáquio da Silva Gonçalves (lotado no Degeo) e Érica Linhares 42 
Reis  (lotada no Demin) para, sob a presidência do primeiro, comporem comissão de 43 
avaliação em estágio probatório do docente Lucas Pereira Leão, lotado no Degeo. Colocada 44 
em votação, a indicação foi aprovada por unanimidade. 3. Aprovação de estágio probatório 45 
de docentes. i. Processo SEI nº 23109.006222/2020-85, que trata da aprovação do estágio 46 
probatório e da concessão de estabilidade ao servidor docente Bruno Nazário Coelho, lotado 47 
no Decat. Após discussão, o processo de estágio foi colocado em votação, sendo aprovado 48 
por unanimidade. ii. Processo SEI nº 23109.006443/2020-53, que trata da aprovação do 49 
estágio probatório e da concessão de estabilidade à servidora docetnte Maria Luíza Teófilo 50 
Gandini, lotada no Deciv. Após discussão, o processo de estágio foi colocado em votação, 51 
sendo aprovado por unanimidade. 4. Solicitação de prorrogação de afastamento de docente 52 
para capacitação, referente ao Processo SEI nº 23109.005753/2020-51. A docente Lia de 53 
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Mendonça Porto solicita alteração de prorrogação do período de suspensão de seu 54 
afastamento para pós-doutorado, com data prevista para retorno das atividades no Programa 55 
de Pós-Graduação em Antropologia e Arqueologia da Universidade Federal do Paraná em 02 56 
de fevereiro de 2021 para 02 de agosto de 2021, tendo em vista a continuidade da pandemia, 57 
bem como a necessidade de assegurar as atividades docentes na UFOP no primeiro e segundo 58 
semestres letivos de 2020, cujo calendário foi recentemente retificado. Após discussão, a 59 
solicitação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 5. Alteração de 60 
comissões de estágio de docentes do Deamb. O Prof. Alberto, chefe do Deamb, solicitou a 61 
sua substituição pela docente Lia de Mendonça Porto na composição das comissões de 62 
avaliação de estágio probatório dos docentes Guilherme José Cunha Gomes e Lívia Cristina 63 
Pinto Dias, lotados no Departamento de Engenharia Ambiental, passando a exercer a 64 
presidência em ambas. Após discussão, a solicitação foi colocada em votação, sendo aprovada 65 
por unanimidade. 6. Proposta de alteração da Resolução CEPE 7000. O Presidente 66 
apresentou as sugestões elaboradas pela comissão encarregada da proposta e a colocou em 67 
discussão. O Cons. Alberto relatou sobre os trabalhos da comissão e elogiou a atuação do 68 
Prof. Tito na reunião anterior. Após discussão, o Presidente propôs encaminhar o documento 69 
final produzido pela comissão à Proplad, à Progep e à Presidência do Conselho Universitário, 70 
solicitando a promoção de melhorias. A proposta de encaminhamento foi colocada em 71 
votação, sendo aprovada com a abstenção do Cons. Aloísio. 7. Proposta de Regulamento de 72 
Estágio Supervisionado dos Cursos de Engenharia e Arquitetura e Urbanismo da Escola 73 
de Minas – UFOP. Registra-se a saída dos Cons. Leonardo, Ricardo, Christianne. O 74 
Presidente colocou em discussão a proposta enviada aos conselheiros e, após discussão, 75 
propôs aprovar a norma em seu mérito, sendo que os destaques serão discutidos na câmara de 76 
graduação para posterior aprovação por este Conselho. Colocada em votação, a proposta foi 77 
aprovada com os votos contrários dos Cons. Clécio, Fernanda e Mateus e com a abstenção 78 
dos Cons. Rosa, César e Douglas. 8. Proposta de Regulamento do Trabalho Final de 79 
Curso dos Cursos de Engenharia e Arquitetura e Urbanismo da Escola de Minas – 80 
UFOP. O Presidente colocou em discussão a proposta enviada aos conselheiros e, após 81 
discussão, propôs aprovar a norma em seu mérito, sendo que os destaques serão discutidos na 82 
câmara de graduação para posterior aprovação por este Conselho. Colocada em votação, a 83 
proposta foi aprovada com os votos contrários dos Cons. Clécio, Fernanda e Mateus e com a 84 
abstenção da Cons. Rosa. Devido ao horário, o Presidente suspendeu a reunião, convocando 85 
os conselheiros para a continuação na próxima quarta-feira, dezessete de dezembro, às 9h.  86 
Aos dezessete dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte, reuniram-se para a 87 
continuação da 1429ª Reunião do Conselho Departamental da Escola de Minas, em Plenária 88 
Virtual (Google Meet), sob a Presidência do Cons. Issamu Endo, diretor da Escola de Minas, 89 
os seguintes conselheiros: Agnaldo José da Rocha Reis, Alice Fernanda de Oliveira Costa, 90 
Aline de Araújo Nunes, Aloísio de Castro Gomes Júnior, Christianne de Lyra Nogueira, 91 
Christiano Ottoni Carvalho, Cláudio Eduardo Lana, Claver Antônio Fontes Vilela, Clécio 92 
Magalhães do Vale, Danton Heleno Gameiro, Edison Tazava, Fernanda Alves de Brito 93 
Bueno, Guilherme José Cunha Gomes, Helton Cristiano Gomes, José Alberto Naves Cocota 94 
Júnior, Leonardo Barbosa Godefroid, Lucas Deleon Ferreira, Luís Antônio Bortolaia, Luiz 95 
Cláudio Cândido, Margarida Márcia Fernandes Lima, Mateus de Oliveira Xavier, Paulo de 96 
Castro Vieira, Paulo Henrique Vieira Magalhães, Paulo Marcos de Barros Monteiro, Ricardo 97 
Azoubel da Mota Silveira, Rosa Malena Fernandes Lima e Tays Torres Ribeiro das Chagas. 98 
Justifica-se a ausência dos seguintes conselheiros: Elisângela Martins Leal, por razões 99 
médicas; Alberto de Freitas Castro Fonseca, por estar de férias; Bruno Eduardo Lobo Baêta e 100 
Carlos Enrique Arroyo Ortiz, que estão participando de bancas; Carlos Eduardo Ferraz de 101 
Mello, por razões médicas. Havendo quórum, o Presidente passou ao item 9. Proposta de 102 
normativa complementar à Resolução CUNI 1955, relativa à atividade curricular 103 
externa ao campus da UFOP face à pandemia da covid-19. O Presidente apresentou o Art. 104 
11 da referida Resolução e colocou em discussão a adoção de três instrumentos auxiliares na 105 
execução das atividades de campo, tendo como finalidade um maior monitoramento dos 106 
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participantes no que se refere às ações de prevenção ao Covid-19. Colocada em votação, a 107 
proposta de adoção dos instrumentos como complemento à Resolução Cuni 1955 foi aprovada 108 
com a abstenção dos Cons. Cláudio e Alice. Registra-se a chegada do Cons. César Falcão 109 
Barella. 10. Evento comemorativo de 150 anos de fundação da Escola de Minas de Ouro 110 
Preto: Projeto 150 – Inova Escola de Minas. O Presidente apresentou a proposta de 111 
implantação de um protocolo de atividades comemorativas a serem realizadas pelo aniversário 112 
da EM. Registra-se a saída do Cons. Ricardo. Colocado em votação, o projeto foi aprovado 113 
com a abstenção dos Cons. Mateus e César. 11- Regimento interno da Escola de Minas e do 114 
Conselho Departamental. O Presidente fez uma breve explanação sobre o desenvolvimento 115 
do documento. Registra-se a saída das Cons. Fernanda e Christianne. O Cons. Paulo Henrique 116 
detalhou alguns destaques do documento. O Presidente propôs submeter o Regimento Interno 117 
da EM a uma consulta pública, feita no próximo ano, a partir de 18.01.2021, estabelecendo-se 118 
um prazo para que alunos, docentes e TAEs possam se manifestar. Após, os destaques 119 
deverão voltar para os membros da comissão de elaboração do documento, para consolidação. 120 
Em seguida, o documento deverá ser submetido a este conselho para votação dos destaques. 121 
Propôs ainda que o Regimento Interno do Conselho Departamental seja submetido a uma 122 
consulta pública aberta apenas aos membros do CDEM. Colocadas em votação, ambas as 123 
propostas foram aprovadas com a abstenção da Cons. Margarida. 11- Processo 124 
23109.009055/2020-24 – Institucionalização Renovar Consultoria Júnior. Registra-se a 125 
saída do Cons. Helton. O Presidente colocou em discussão o plano acadêmico da Renovar 126 
Consultoria Júnior – Empresa Júnior do curso de Engenharia Ambiental da Escola de Minas, 127 
para fins de reconhecimento institucional. Colocado em votação, o plano foi aprovado por 128 
unanimidade. 12- Processo 23109.008365/2020-21  - prestação de contas de projeto de 129 
prestação de serviço – Deamb. Foi apresentado o relatório técnico final, elaborado pelo 130 
Analista de Prestação de Contas da Gecon, referente à prestação de contas de projeto de 131 
prestação de serviço intitulado: “Prestação de serviços referente à avaliação da viabilidade de 132 
mineração de ferro no Morro do Bule”, realizado pelo Prof. Alberto de Freitas Castro 133 
Fonseca, lotado no Deamb. Após discussão, o relatório foi colocado em votação, sendo 134 
aprovado com a abstenção dos Cons. Lucas, Bacellar e Agnaldo. 13- Processo 135 
23109.009545/2020-21 - Prorrogação de afastamento de docente do Demet para 136 
capacitação. Foi apresentada a solicitação de prorrogação de prazo de afastamento da Profª. 137 
Paula Cibely Alves Flausino, SIAPE: 2.141.705, lotada no DEMET, para fins de realização de 138 
curso pós-graduação stricto sensu (doutorado) no Programa de Pós-Graduação em Engenharia 139 
Metalúrgica, Materiais e de Minas da UFMG (PPGEM-UFMG), de março de 2021 (previsão 140 
inicial) para 31 de julho de 2021. Após discussão, a solicitação foi colocada em votação, 141 
sendo aprovada por unanimidade. O Presidente solicitou a inserção de um item na pauta: 142 
Processo SEI 23109.006445/2020-42 – Aprovação de estágio probatório e concessão de 143 
estabilidade. A solicitação de inserção foi aprovada por unanimidade. O processo trata da 144 
aprovação do estágio probatório e da concessão de estabilidade à servidora docente Bárbara 145 
Cristina Mendanha Reis, lotada no Deurb. Após discussão, o processo de estágio foi colocado 146 
em votação, sendo aprovado por unanimidade. OUTROS ASSUNTOS: Não houve 147 
manifestações. Nada mais havendo a tratar, o Presidente agradeceu a presença de todos e 148 
encerrou a reunião às 11h45min. Para constar, lavrou-se a presente ata, que será assinada pela 149 
secretária e pelo Presidente. Ouro Preto, dezessete de dezembro de dois mil e vinte.  150 
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